

**ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº 100
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 10:30 Horas del día lunes 07 de septiembre del 2015, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor Alcalde don **LUIS ALBERTO CUEVAS IBARRA** y con la presencia de los señores Concejales.

- RAUL ESPEJO ESCOBAR
- LUIS SANHUEZA ZURITA
- VICTOR CHANDIA ARCE
- NORMA MONSALVE CONSTANZO
- MIGUEL VARGAS AVILA
- NORMA TORRES FUENTES

Como Ministro de fe la Secretaria Municipal, Srita. Lucy Cartes Ramírez.

TABLA.-

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 99 (01.09.2015).

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

2.2.- RECIBIDA

2.3.- ANÁLISIS

3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.

4- CUENTA COMISIONES.

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

6.- ASUNTOS NUEVOS.

7.- INCIDENTES.

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR.

1.1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 99 (01.09.2015).

Sin observaciones.

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad aprobar el Acta Nº 99 de fecha 01.09.2015.

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

No hay.

2.2.- RECIBIDA

No hay

2.3.-ANALISIS

No hay

5.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE

El señor Alcalde señala que la comuna ha sido destacada a nivel provincial, regional y nacional, que está en un ranking junto a tres comunas a nivel provincial con respecto a la página de transparencia, explicando que existe una parte activa y otra pasiva en transparencia, y en la pasiva se obtuvo 100 puntos de aprobación y que tiene que ver con la entrega de la información que se solicita, dice que es un tremendo logro, que salió publicado en la discusión en casi una página completa y que es tremadamente importante, comenta que cuando habló con el periodista le señaló que el tema de transparencia estaba como meta en el PMGM.

También informa que los jóvenes de Servicio País asistieron el año pasado a la Fiesta de la Cuelcha en Antiquereo y descubrieron que había un fondo nacional para postular a patrimonios vivos de la humanidad, explica que primero estaba solo Antiquereo y pidió que se incluyera a Tauco, dice que se postuló a un proyecto a los Colchanderos de la comuna y fueron elegidos entre muchos, señalando que también aparecen en la portada del diario El Sur.

Señala que otro tema es que se está haciendo una película de Lautaro y se está trabajando en dos gigantografías que se pondrán una a la salida del puente que une Trehuaco con Coelemu y otra en el acceso Norte las que dirán: "Trehuaco Tierra de Lautaro".

La Concejala Norma Monsalve dice que en Pachagua hay gente que no está en el proyecto y les dijo que se tenían que contactar con los jóvenes de Servicio País.

El señor Alcalde explica que el proyecto está presentado para un grupo de personas y que ya están listas, dice que se invitó a varias personas a participar pero no se inscribieron, señala que quiere destacar que en el Diario El Sur aparecieron los vecinos y hay una entrevista al Alcalde que tiene que ver con varios temas del quehacer de la comuna.

Informa que se puso la primera piedra de la plazoleta y también la primera piedra del asfaltado de casi 5 km a la costa, donde participó la empresa y parte de la comunidad, dice que se hizo una pequeña ceremonia y que son casi \$600.000.000 de inversión.

La Concejala Norma Monsalve dice que ellos no se les invitó.

El señor Alcalde le pregunta a la Señora Erika Sepúlveda que paso con las invitaciones.

La Señora Erika Sepúlveda responde que no le llegó ninguna invitación.

El Concejal Víctor Chandia comenta que si bien es cierto la Señora Erika Sepúlveda es la Secretaria de los Concejales y les avisa de todas las actividades que se le informa, pero el problema es que a veces reclama porque no llegan con anticipación para que puedan coordinar la asistencia y a veces también en su caso particular debe elegir donde asistir y cree que son los directivos los que tienen que hacer llegar las invitaciones y la Secretaria ve como les informa, no cree que sea responsabilidad de la Señora Erika andar preguntando por las actividades.

El Concejal Raúl Espejo señala que en este caso los directivos deben comunicar de las actividades que van realizando en la comuna.

El señor Alcalde dice que la Señora Erika es la responsable ya que es la Secretaria de los Concejales y es quien debe informarles de las actividades.

El Concejal Víctor Chandia comenta que no es primera vez que las invitaciones no llegan o llegan a última hora.

El señor Alcalde recuerda que antes no había secretaria de los concejales y por eso no llegaban las invitaciones, pero ahora están dadas las condiciones para que eso no suceda, dice que quiere solicitarle a la Señora Erika Sepúlveda que ayude en ese aspecto, ya que hay muchas cosas que

hacer y ella está dedicada solo a los concejales, dice que lo ideal es que el día lunes pueda recorrer cada departamento y así poder recopilar la información.

El Concejal Raúl Espejo agrega que si a ella no le llegan las invitaciones, no puede avisarles de las actividades.

El señor Alcalde dice que la dinámica es que la señora Erika busque la información.

El Concejal Miguel Vargas señala que la señora Erika ni el señor Alcalde tienen la culpa, ya que el Alcalde tiene muchas cosas que hacer y tiene asesores que pueden comunicarle a Erika de las actividades, dice que no le gusta ir a las oficinas porque muchas veces están ocupados y a lo mejor a la señora Erika le pasa lo mismo, que va a las oficinas y no la atienden por que están ocupados y no le dan la información enseguida, concuerda que las personas encargadas deben comunicarle a la señora Erika de las actividades.

El señor Alcalde reitera que la dinámica es que ella debe buscar la información, dice que los entiende, que en un tiempo ella estaba cumpliendo dos funciones que fue la oficina de partes y como Secretaría de los Concejales y que nadie le preguntó, que cuando se dio cuenta que la tenían con doble función ordenó que ella debía estar 100% dedicada a los concejales, dice que los directivos no están siempre ocupados y ella tiene comunicación fluida con ellos, señalando que la señora Erika Sepúlveda es quien debe buscar la información para los concejales.

El señor Alcalde informa que hay seis proyectos presentados y tres aprobados, un proyecto de luminarias LED con sistema solar para varios sectores de la comuna lo que permite ahorrar energía dice que son alrededor de sesenta millones de pesos, señala que también se consiguió financiamiento para la sede del sector de Pachagua y para la sede del sector de Goroepumo.

La Concejala Norma Monsalve pregunta cuales son los sectores donde se instalarán luminarias

El señor Alcalde dice que no se sabe aún.

La Concejala Norma Monsalve pregunta si se puede incluir La Laguna, ya que se les entregó subsidio y no tienen luz.

El señor Alcalde comenta que se está haciendo un proyecto para eso y cuesta \$150.000.000, dice que el Seremi le habló de energía con paneles solares, pero que insiste en que se debe hacer por la línea normal y este no le sirve, comenta que en ese sector se está trabajando para darles luz ya que son doce las familias.

4.- CUENTA COMISIONES.

La Concejala Norma Torres dice que la comisión de agricultura estuvo presente en San Nicolás en un encuentro que tuvo el CORE, que estaba la comisión de agricultura y la de Educación. En relación a agricultura informa que estuvieron los encargados viendo el traspaso de los dineros a Indap para poder trabajar con el tema de los viñateros y se aumentan los montos. Señala que el miércoles tuvieron reunión de comisión y la concejala Monsalve tuvo inquietudes respecto a lo del Agro, pero los profesionales de Prodesal le aclararon como están trabajando, también informaron que está trabajando una Profesional a partir de este año y es del área Forestal que está apoyando a los campesinos.

La Concejala Norma Monsalve agrega que dieron a conocer el programa del mes de agosto, donde tuvieron la entrega de árboles nativos y alimento en el sector costero para los animales, sobre el trabajo de la encargada del área Forestal se informó que postuló a un proyecto y consiguió pinos para los agricultores, dice que no consultó si el alimento era sólo para vacuno.

El señor Alcalde responde que efectivamente es solo para vacuno.

La Concejala Norma Monsalve dice que vecinos le comentaban que se habían inscrito en las Juntas de Vecinos y la mayoría llevó nómina de caballos.

Pregunta si la encargada de Conaf tiene atribuciones para intervenir por ejemplo en el sector de Lagui Lagui donde se le pasó maquina a un humedal, señalando que fue un crimen lo que hicieron ya que pasaron la máquina y reventaron las ranas, dice que nadie supervisa eso, que el ecosistema se protege por un lado pero se está destruyendo otro y se debe ver cómo proteger la fauna.

El señor Alcalde señala que las forestales son avasalladoras y en sus predios llegan y lanzan sus proyectos y no hay normas hoy en día que regulen las plantaciones de pino, dice que en algún momento se tendrá que resolver dos temas que es el plano regulador y el plano rural pero está lejos de convertirse en ley todavía, en relación a lo sucedido señala que son situaciones que ejecutan particulares y ahí no se puede normar.

La Concejala Norma Monsalve felicita a los profesionales de Prodesal ya que llegaron muchos recursos, sobre todo por la sequía.

La Concejala Norma Torres agrega que con respecto a los bonos lo que le señalaban es que trabajaron en conjunto con el SAG y fueron alrededor de 244 beneficiados, un número mucho mayor en relación a otras comunas como: Ránquil y Coelemu. Dice que también se informó que desde Prodesal se trabajó un proyecto para el comité de Viñateros y que fue aprobado, que está orientado a capacitaciones y solventar todo lo relacionado con viáticos, insumos, comidas para los dirigentes y las bases que participen.

El Concejal Víctor Chandia recuerda que aprobaron un convenio a fines del año pasado o a principios de este, que se firmó entre la Municipalidad y Conaf, donde la municipalidad se comprometía a poner parte del sueldo de un profesional y desde ese punto de vista dice que le gustaría tener más información respecto a la función de la profesional o cómo va el convenio y como ha sido hasta el momento, si ha sido productivo y rentable, si ha generado recursos para la comuna.

El señor Alcalde responde que llegó una camionada de plantas que se entregó a los campesinos que tenían plantaciones, y llegaron más plantas nativas como Aromo, Peumo, Quillayes y una cantidad de fertilizantes para aplicarles, señala que desconoce si se habrá hecho un plan de manejo de los pequeños y medianos agricultores.

La Concejala Norma Monsalve comenta que la Rivera del Lonquén necesita ese tipo de plantas, sobre todo el aroma extranjero.

El señor Alcalde comenta que se puede hacer un proyecto para el próximo año para todas las personas que viven en la Rivera del Río Lonquén y poder entregarles un stock, como arborización de la Rivera.

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

El señor Alcalde dice que han hecho entrega del tríptico del programa de Fiestas Patrias, mencionando que están invitados a todas las actividades y que deben considerar el programa como la invitación.

El Concejal Raúl Espejo pregunta quien hizo el tríptico.

El señor Alcalde responde que lo desconoce.

El Concejal Raúl Espejo le dice al señor Alcalde que como no va a saber quién lo hace si es el jefe máximo y debería saberlo.

El señor Alcalde responde que no lo puede saber todo dando como ejemplo que en este momento están en reunión con Educación y no sabe lo que están viendo porque está en el Concejo.

El Concejal Raúl Espejo dice que cuando le sacan una foto al Concejo lo mínimo que deben hacer es consultar si esa foto está en condiciones o no de publicarse, ya que considera que en la foto que aparece en el tríptico "sale muy mal" y lo mínimo que debe hacer el funcionario es consultarle Alcalde y el señor Alcalde dirá si está de acuerdo con eso o no.

El señor Alcalde insiste en que no sabe quién hizo el tríptico.

El Concejal Raúl Espejo agrega que todos se merecen respeto.

El señor Alcalde responde que nadie le ha faltado el respeto, que eso es un detalle y que averiguará quien puso esa foto para que pueda dar las explicaciones.

El Concejal Raúl Espejo dice que no tiene porqué aceptar explicaciones de otras personas ya que el Alcalde es el jefe máximo.

El señor Alcalde dice que no sabe que otra explicación darle, agregando que ya se están pasando, que no tiene mala intención con nadie, que efectivamente como Alcalde ha respetado al Concejo y le ha dado todas las facilidades como ningún Alcalde se lo dio a ningún otro Concejo, y que por un detalle hagan esto no lo entiende, dice que el Concejal Espejo debe aceptar que nadie ha querido perjudicarlo, que es Alcalde y que como tal hace lo que tiene que hacer por la comuna y esto no lo va a aceptar, le señala al Concejal Espejo que ha estado presente en Minas de Leuque y en muchos actos público y se le ha demostrado el cariño que se merece.

El Concejal Víctor Chandia comenta que el tema no es con el señor Alcalde sino con los funcionarios que no tienen respeto con sus autoridades y siente que si no le dicen nada y no refleja nada pasa a hacer un desorden, cree que al Concejal Espejo no es primera vez que le pasa, que le pasó personalmente como Concejal en un principio y después se cortó porque fue un poco más exigente, se enojaba y lo decía en el Concejo y finalmente las cosas cambiaron, dice que el tema de la foto no lo encuentra grave, simplemente se ordena cambiarlo y punto.

El Concejal Raúl Espejo dice que se debe cambiar la foto.

El señor Alcalde señala que así debe plantear las cosas pero no con mala intención.

El Concejal Raúl Espejo comenta que lo mínimo es que les puedan preguntar como Concejales si aceptan esa foto o no.

El señor Alcalde dice que es el primer tríptico que se imprime, que no va a andar preocupado de detalles, que tiene muchas cosas más importantes de que preocuparse en la comuna, señala que los va a respetar y si alguien le dice que no le gusta la foto se puede cambiar, pero que le vengan a faltar el respeto en el Concejo no lo tolerara, ya que no ha tenido mala intención con ningún Concejal.

El Concejal Víctor Chandia dice que de eso puede dar fe, comenta que tampoco es su responsabilidad andar preocupado del Concejo Municipal, los responsables de todo son los Concejales porque cuando se viene a concejo y presentan las cosas ni siquiera son capaces de poner en tela de juicio nada, solo levantan la mano y aprueban, por lo que se deben asumir las consecuencias.

El señor Alcalde dice que no concuerda con el Concejal Chandia, ya que a nadie se le ha faltado el respeto.

El Concejal Víctor Chandia responde que al colega Espejo le han pasado varias cosas puntuales y lo más probable es que no lo hayan conversado, pero esas cosas no deben pasar.

El señor Alcalde reitera que nadie le ha hecho nada al Concejal Espejo.

El Concejal Luís Sanhueza dice que quiere llamar a la calma a sus colegas, que en el tríptico hay varias cosas que están mal escritas y se sabe que es solo un borrador, solicita que se calmen ya que de buena manera se pueden conseguir muchas cosas.

La Secretaria Municipal agrega que efectivamente este es el primer tríptico que se imprime y se estaba a la espera del concejo para que lo analizaran, además falta agregar algunas actividades.

El Concejal Miguel Vargas dice que con el respeto que se merecen todos quiere señalar que se ha faltado el respeto al señor Alcalde, que el Concejal Espejo al ponerse a tratar de tú a tú al Alcalde es una falta de respeto, señala que si hay algo que deben conversar o si hay un problema deben conversarlo pero no en el Concejo, dice que no era una conversación de Alcalde a Concejal ni mucho menos de Caballero a Caballero, señala que si vuelve a ver una conversación así se va a parar y se retirará del Concejo, dice que se nota que pasa algo entre ellos pero el Alcalde se merece respeto.

El señor Alcalde dice que espera que el concejo sea para ver temas de la comuna e importantes y no estos detalles, menciona que informó seis temas que son muy importantes para la comuna y a eso no se le dio ni un solo minuto de reflexión, ni de análisis, pero para temas que en su opinión son de carácter político se le dedicó todo el tiempo de este concejo, recuerda que informó sobre el proyecto tan importante que reconocerá como patrimonio de la humanidad a vecinos de la comuna y nadie dijo nada, que habló de la página de transparencia que los involucra también como Concejales y nadie le dedicó tiempo, señalando que este es el nivel al que está llegando el Concejo y no se pueden pelear por una foto, reitera que habló de los tres proyectos y cero comentarios, dice que los quiere llamar a la cordura y si quieren hablar sobre temas políticos que sea fuera del Concejo, insiste que no es responsable de ese tríptico, nadie le consultó, que hay personas responsables y no puede estar encima de las personas viendo si hacen o no las cosas bien, dice que hay reuniones de directivos y que muchas veces no está presente.

El H. Concejo Municipal continúa conversando sobre la situación, señalando que se deberá cambiar la foto del tríptico donde aparece el Concejo Municipal.

6.- ASUNTOS NUEVOS.

No hay

7.- INCIDENTES.

El Concejal Luís Sanhueza pregunta si llegaron los médicos.

El señor Alcalde responde que esta la posibilidad de incluir dos médicos pero el problema es que uno de los que se pensaba está solicitando \$2.500.000, dice que es un alto costo y se podría hacer pero significaría dejar una serie de otras cosas, pregunta al Concejo que piensan, ya que tampoco se cuenta con Matrona y está pensando en dejar solamente a la Médico Venezolana que se le hizo ya el contrato para que pueda permanecer en Chile y le renovaran la VISA, agrega que se está gestionando con el Senador Navarro tratar de traer un Médico Cubano.

La Concejal Norma Monsalve señala que en una reunión de la Ballica se dio a conocer por una funcionaria que se habían contratado dos médicos y le pareció extraña la información que dio, porque ni como Concejo tenían esa información.

El señor Alcalde comenta que esa información no se le ha dado a nadie, excepto al Concejo.

El Concejal Luís Sanhueza comenta que hay que analizar la contratación del médico que pide más de los dos millones porque se debe tener en cuenta que se necesita una Matrona y cree que con tres médicos para la comuna se puede manejar por un periodo.

El señor Alcalde dice que no es que no se quiera contratar una Matrona sino que el tema es que no hay, ya que hay mucha demanda por matrona y poca oferta en esa área.

El Concejal Víctor Chandia dice que lo ideal sería tener los cuatro médicos, pero es importante tener la Matrona.

El Concejal Raúl Espejo comenta que estuvo en una reunión en la Junta de Vecinos El Peral y la entrada a la sede está en mal estado, dice que le habían solicitado piedras y una alcantarilla al señor Isaías Cruces pero aún no ha ido nadie.

La Concejala Norma Torres comenta que el otro problema que tienen en ese sector es de un Foco de luminaria pública que está en el paradero, dice que están a oscuras y preguntan qué solución se les puede dar y quien es responsable del alumbrado público.

El señor Alcalde dice que la municipalidad está encargada de las luminarias públicas, que no es la empresa, pero es caro ya que cada cambio de ampolleta cuesta alrededor de \$70.000.

El Concejal Raúl Espejo dice que en el sector de Minas de Leuque en el puente piedra hay un sector que permanece a oscuras y no cree que sean las ampolletas.

El señor Alcalde responde que tuvieron una reunión y se quedó en ir a verlas ya que llevan un tiempo sin luz, comenta que la retroexcavadora están en mal estado y que tiene dos operadores que están enfermos con problemas a la columna, que está viendo la posibilidad de buscar quien los reemplace, en relación a la moto niveladora señala que no hay operador.

El Concejal Miguel Vargas dice que un vecino de Hernán Brañas le solicitó que le puedan cortar un pino muy grande que se encuentra cerca de su casa, ya que le está ocasionando molestias y no tiene como hacerlo, señala que se había comprometido el señor Isaías Cruces a cortarlo, pero no le han solucionado nada.

El señor Alcalde dice que no habría problema en ir a cortarle el pino, pero que ese predio es privado, y si el vecino tiene una autorización del dueño que le permita cortar el pino no habría inconveniente, de lo contrario no se puede intervenir.

La Concejala Norma Torres señala que con respecto a la Junta de Vecinos El Peral el Presidente comentó que le molestaba que no se les comunicara que la máquina no va aparecer porque se echó a perder o porque no hay conductor, ya que frente a sus vecinos queda como mentiroso.

También señala que hay una señora que habría asistido al Consultorio en la noche, porque se sentía bastante mal y no había nadie que la atendiera, lo más probable es que estuvieran atendiendo una emergencia y por eso no se encontraba, dice que le explicó que cuando son temas de urgencia la persona debiera ir directamente a Coelemu que es donde se atienden los problemas que son serios, que en el consultorio no se atiende problemas específicos o complejos, menciona que la señora no quedó muy convencida y siguió insistiendo, señalando que su propuesta es que a través del

consultorio o de la radio se tendrá que explicar cada cierto tiempo cuales son las atribuciones que tiene el Consultorio, según el grado de emergencia del paciente.

El señor Alcalde comenta que la mayoría de las noches hay dos técnicos paramédicos, que el tema de salud es delicado y es difícil que se les pueda dar solución a todo.

La Concejal Norma Monsalve pregunta si en salud podría haber una telefonista, que se dedique solamente a recibir llamados, comentando que estuvo en reunión de salud y les planteó lo mismo y la respuesta es que no respondían porque muchas veces las llaman solo para pedir horas. También señala que fuera del cementerio no hay luz y está demasiado oscuro.

El Concejal Víctor Chandia pregunta si los juegos que se encuentran en la plaza serán retirados, porque de ser así se podría ver la posibilidad de llevarlos a la escuela y cerrar un patio para el kínder y pre kínder, señalando que esos juegos se verían muy bien allí.

El señor Alcalde señala que ya lo habían visto, pero requieren un espacio amplio y no lo hay en la escuela, mencionando que igualmente se volverá a ver.

Sin más temas que tratar y siendo las 13:00 horas se levanta la sesión.

Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal

Luís Cuevas Ibarra
Presidente

**ACUERDOS
H. CONCEJO MUNICIPAL**
Septiembre 07 del 2015.

1.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad aprobar el Acta N° 99 de fecha 01.09.2015.

**Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe**